

Editorial

Los desafíos de las Ciencias Sociales en Paraguay y la necesidad de una línea de base para un proyecto político pedagógico acorde a la realidad

Existe consenso en que; las Ciencias Sociales en Paraguay; tienen el desafío de construir posibilidades de enmarcar nuestro entender y análisis e interpretación crítica de lo que ocurre nivel nacional, regional y mundial. También, que para ello debemos superar numerosas barreras teóricas, técnicas y prácticas-políticas; y que, desde la FACSO, hoy podemos construir los cimientos más importantes que conduzcan a dichas superaciones.

En primer lugar; debemos amplificar las lógicas deductivas de modo a instituir un camino que no se reduce a explicar las Formación y Producción de las Ciencias Sociales; observando solo el movimiento de la FACSO, ni solo el escenario actual de los Cientistas Sociales en Paraguay; sino buscar un camino para interpretar el movimiento más general de nuestra sociedad, determinado por el enfrentamiento y la correlación de fuerzas dentro de la cual; la FACSO y los Cientistas Sociales de Paraguay podrán dimensionarse en un movimiento amplio, en perspectivas de totalidad y su explicación ofrecerá elementos de densidad teórica, técnica y política, posibles de debatirse y construir el pluralismo académico con la agenda requerida.

En segundo lugar; se exhorta a un análisis sobre la Ciencias Sociales en Paraguay; de dos niveles; uno vinculado al anterior; referido al estatuto teórico construido y otro al estatuto profesional ya registrado, así como al que buscamos orientarnos. La consecuencia de esta ensamblada relación nos mostrará, tendencias identificables en el interior de la actual Ciencia Social en Paraguay observando la pluralidad de las mismas y las posibilidades de ajustes, superación y agenda epistémica y práctica-política común.

En tercer lugar; para proseguir la construcción del proyecto político pedagógico de la FACSO; necesitaremos profundizar más que en el producto de las Ciencias Sociales existente hoy en Paraguay; en la cotidianidad y/o recursos ocupacionales – laborales y gremiales – asociativos; que registran los científicos sociales, ya que es desde esas instancias; que se generan una serie de funciones; cuya expresión concreta y síntesis, las conocemos en producciones académicas; vía interpretación dada a las variables empíricas sobre un tema- objeto, en un contexto definido.

Estos tres grupos de elementos estrechamente vinculados entre sí a considerar, responden a la necesidad de avanzar respecto a las numerosas luchas y conquistas, que las dos carreras que hoy integran la FACSO acumularon. El móvil de esas luchas y las aspiraciones críticas que las siguieron, contestan a las perspectivas conservadoras.

Por tanto; nuestro supuesto es que una de las posibilidades; para superar el conservadurismo; es la adopción procesual de la perspectiva histórico-crítica, como punto de diferencia con la visión tradicional de las Ciencias Sociales. Dicha perspectiva; contesta a enfoques cercanos a condiciones “idealistas” y “naturalistas” de explicación de la realidad social. Es necesaria la crítica teórica radical históricamente construida, lo que;

en otros términos, supone recuperar la tradición intelectual de Marx en el análisis de la sociedad capitalista y mostrar la actualidad del método, así como de las categorías que permitieron expresar, a nivel del pensamiento, las condiciones de existencia real de la sociedad.

En tal sentido es necesario conocer el universo problemático original de los temas estudiados en las Ciencias Sociales de Paraguay; lo que permitirá explicitar los ejes de demandas histórico-sociales que las Ciencias Sociales abordaron hasta hoy. Esto refiere a revisar los abordajes sobre lo estructural y a la separación tradicional que por veces se enuncia en cuanto al modo de pensar y hacer en las Ciencias Sociales, reconociendo como reto la posibilidad de aspirar un proyecto de sociedad que supere a miradas de recortes velados por la inmediaticidad de la “cuestión social”.

Stella Mary García A.
Diciembre 2018

Editorial

The challenges of Social Sciences in Paraguay and the need for a baseline for a pedagogical political project according to reality.

There is consensus that the Social Sciences in Paraguay have the challenge of building possibilities to frame our understanding and critical analysis and interpretation of what is happening nationally, regionally and globally. Also, that for this we must overcome numerous theoretical, technical and practical barriers - policies; and, from FACSO, today we can build the most important foundations that lead to these improvements.

First; we must amplify deductive logics in order to institute a path that cannot be reduced to explaining the Formation and Production of the Social Sciences; observing not only the FACSO movement, not only the current scenario of Social Scientists in Paraguay; but to look for a way to interpret the most general movement of our society, determined by the confrontation and the correlation of forces within which; FACSO and the Social Scientists of Paraguay can be dimensioned in a broad movement, in perspectives of totality and their explanation will offer elements of theoretical, technical and political density, possible to discuss and build academic pluralism with the required agenda.

Secondly; an analysis of the Social Sciences in Paraguay is urged; two levels; one linked to the previous one; referred to the theoretical statute built and another to the professional statute already registered, as well as to which we seek to orient ourselves. The consequence of this assembled relationship will show us, identifiable trends within the current Social Science in Paraguay observing the plurality of them and the possibilities of adjustments, overcoming and common epistemic and practical-political agenda.

In third place; to continue the construction of the FACSO pedagogical political project; we will need to deepen more than in the product of the Social Sciences existing today in Paraguay; in everyday life and/or occupational resources - labor and union - associative; registered by social scientists, since it is from those instances; that a series of functions are generated; whose concrete expression and synthesis, we know them in academic productions; via interpretation given to the empirical variables on a subject-object, in a defined context.

These three groups of closely linked elements to consider, respond to the need to advance with respect to the many struggles and conquests, which the two races that today integrate the FACSO accumulated. The motive of these struggles and the critical aspirations that followed them, respond to conservative perspectives.

So our assumption is that one of the possibilities to overcome conservatism is the procedural adoption of the historical-critical perspective, as a point of difference with the traditional vision of the Social Sciences. That perspective responds to approaches close to "idealistic" and "naturalistic" conditions of explanation of social reality. Historically constructed radical

theoretical criticism is necessary, which in other words, implies recovering Marx's intellectual tradition in the analysis of capitalist society and showing the actuality of the method, as well as the categories that allowed to express, at the level of thought, the conditions of real existence of society.

In this sense it is necessary to know the original problematic universe of the subjects studied in the Social Sciences of Paraguay; what will allow to explain the axes of historical-social demands that the Social Sciences addressed until today. This refers to reviewing the approaches to the structural and the traditional separation that is sometimes enunciated in terms of the way of thinking and doing in the Social Sciences, recognising as a challenge the possibility of aspiring a society project that exceeds looks of veiled cuts by the immediacy of the "social issue".

Stella Mary García A.
December 2018